

Toda la cerrespondencia de Redacción dirijase el Director, y la de Administración a Jose Comita.-No se devueives originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: EALLESTER, SE

ANO XXIII

10 CM Palma de Mallorca 22 de Septiembre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION; En Palma, 0'40 ptas, al mes. - Fuera la capital, 1'25 ptas, trimestre. - Extranjero, 5'00 ptas, año. - Paquete de 30 números, 1/80 ptas

PARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista. Defensor de la clase obrera

La organización obrera

Hay un concepto simplista de la organización obrera, muy extendido entre los propios trabajadores, que causa daños sin cuento a las falanges proletarias.

Miden muchos la potencialidad

de un organismo sindical por el número de sus afiliados y creen que la cifra da la cantidad exacta de la fuerza. Esto es un error lamentable.

La cifra da, a lo sumo, el n. de individuos; pero la calidad, es la que fundamentalmente constituye la organización, no se contrasta sino en la misma actuación sindical que pone a prueba a los integrantes del organismo de resistencia, dejándo-los incólumes si sienten ideas emancipadoras, o desquiciándoles y llevando a su ánimo el pesimismo, si fueron como rebaño a sumarse a la asociación o sindicalo.

En nuestro país, donde el atraso en casi todos los fordenes nos coloca a bastante distancia de Europa, es lo más corriente que los trabajadores se sumen-como rebaño a las organizaciones sindicales, puesta la vista en la mejora económica que por la fuerza de la organización puedan ob-

Levantar la mirada a lo alto, sentir en la frente el chispazo de luz que hace concebir un mundo mejor y en el pecho el latido ampliamente generoso que fuerza a luchar abnegada y heróicamente por el advenimiento de ese mundo, es cosa, por desgracia, poco comúni

Más no está toda la culpa en los trabajadores, que encorvados sobre el surco o agasapados en la minajo sujetos junto a la máquina o empuñando el instrumento de trabajo, apenas saben de los problemas sociales otra cosa que la victimidad que derivan de ellos, llegando algunos a estimarla como un hecho natural, del cual no pueden liberarse. Frases, corrientes atestiguan la dichos verdad de esta afirmación, pro-

| esto, el motivo de que las organizaciones obreras cuenten entre sus integrantes el peso muerto del pesimismo, la masa inerte del rebaño, radica en que a la organización no se le da un alma, es decir, un ideal.

La lucha por la mejora económica, la fuerza sindical que se cimenta en la finalidad de un aumento de salario, no tiene alma, tiene solamente un instinto: el de conservación, común a todos los animales.

Es necesario, es preciso infiltrar en las masas-que deben dejar de serlo para convertirse en individuos-un espiritu, algo que anime, algo que aliente la lucha colectiva de clase enderezándola hacia las grandes concepciones humanas de un mundo de más justicia, donde la fuerza reguladora de todas las actividades sea el amor a lo bello, a lo justo, a lo humano, donde el «vo» se extienda hasta lo infinito en esos efluvios ampliamente generosos que se desenvuelven en el corazón que empieza a levantarse sobre todas las miserias para vivir la vida del espiritu en una ansia eterna de redención.

Amarlo todo, amar a todos y sentir solamente el ódio contra las cosas Inicuas. Ser energía viva para defender el derecho; pero también piedad activa para combatir el error. Humanizar, en fin, la lucha, dando así a la causa justa su intrinseca grandeza y haciéndola respetable por la forma con que se defiende.

Un militante de la organización socialista o sindical no puede considerarse tal militante hasta que es consciente, hasta que, enamorado de su ideal, se convierte en divulgado de los principios que lo informan.

Organizar entendemos nos-otros que es dar almas lo otro será, cuando más, sumar números, cuya heterogeneidad impide casi siempre hallar la suma real de las fuerzas positivas.

Sembrad, camaradas, por doquier el grano dorado de las ideas. Al afiliar a un compañero decidle que no se considere tal hasta tanto haya comprendido el alma, el ideal que alentais.

Esparcid a cuatro vientos la conciencia de clase, pero sin tundamente lamentable.

Odios hacia el hombre, pues este es materia perpetuamente modifi-

cable bajo las influencias poderosas y sugestivas de una verdad avasalladora, que acaso no profesa por desconocerla.

De la violencia, del ódio jamás salió nada grande. La vida misma nace del amor, y sólo por amor llegaremos un día a vivir la verdadera vida.

Educad, enseñad. Sólo así se forja el alma. Y la organización obrera, la que un día ha de cambiar el mundo, necesita pensar blen para obrar en consonancia, para que el mundo nuevo por que suspiramos sea más bello, más justo, más humano.

Vicente Lacambra Serena Valencia, Septiembre, 1922.

Salvador Segui en Palma

Un mitin y una

conferencia

Mentiriamos si dijéramos que el anuncio de que Salvador Segui habia llegado a Palma y que debia tomat parte en un mitin en el Teatro Balear y dar el dia signiente una conferencia en el mismo sitio, no había despertado interés y curiosidad por oirle en la cla-se trabajadora y en buena parte de intelectuales y clase media.

Este interés se demostró con la asistencia a dichos actos de los citados elementos, que fué bastante numerosa, principalmente en la conferencia.

Nosotros asistimos a los mencionados actos desprovistos de toda pasión partidista y descosos únicamente de oir del líder sindicalista la exposición doctrinal de sus ideas y los métodos de lucha de la Confederación General del Trabajo, para ver luego de esta-blecer las diferencias más esenciales que nos separan a sindicalistas y socialistas en orden a ideas y táctica.

Confesamos en cuanto al mitin que

Segui estuvo muy fuera de su nombre y de su fama al descender al terreno de los personalismos en cosas que el mismo calificó de tonterías, perdiendo en esas tonterías casi todo el tiempo que dur.) su peroración, que fué ofus-cada e insidiosa contra los socialistas. Una incidencia entre EL OBRERO BALEAR y CULTURA OBRERA so-bre un hecho delacionado con Segui y don Juan March; lo que podriamos llamar un fiquis-miquis periodistico, apu-sar de la importancia moral, del hecho que lo motivo y que CULTURA OBRE-RA nos obligó a sacario a luz con sua repelldas intemperancias, sirvió al ora-

dor para tratar con aires de despecho a los socialistas y con mezquinas habi-lidades presentarnos como profesionales de la calumnia y la maledicencia. En eso, compañero Seguí, nos llevais los sindicalistas una enorme ventaja, tan enorme que no fiene punto de com-paración. Y no insistimos más sobre esto porque no queremos imitar a Segui perdiendo tiempo en tonterías. Vayamos a lo importante, a lo trascenden-lal, que para nesotros y para la clase frabajadora tiene mucha trascendencia lo que dijo Segui en el mitin del domiogo.

Después de hacernos saber que no era ningún apostol de nadle ni de nada dijo que la cuestión social era un problema de educación y de capacidad, sin la cual no era posible la redención del

proletariado. Confo mes de toda conformi tad; pero téngase en cuenta que por haber dicho siempre esto los socialistas y la Unión General de Trabajadores los sindicalistas y suarquistas nos han llamado adormideras y rémoras de las organizaciones obreras y del progreso, y téngase en cuenta además que la educación que dichos elementos han dado a la clase obrera, hasta altora ha consistido en halagarle el senti-miento impregnandolo de odio y de rebeldia contra sus explotadores, para lanzarla, sin esa educación ni esa ca-pacidad, a movimientos esporádicos sin ninguna probabilidad de exito.

En cuanto a la cuestión doctrinal o ideólogica del sindicaismo nada nos explico Segul ni en el mitin ni en la conferencia. Unicamente dijo que la Confederación perseguia como fin el confederación perseguia como fin el confederación perseguia como fin el confederación perseguia como comunismo libertario sin expresar en que consistia.

Sobre táctica abogó por la acción directa, defidiendo esta en el sentido de no admitir intermediarios en los conflictos entre capital y trabajo, re-chazando la interpretación que algu-nos han querido darle de que habia que andar a tiros con los patronos. No queremos suponer hipocresia en las manifestaciones del compañero Segui; pero si decimos que si alguien ha interpretado la acción directa en el último sentido han sido las masas educa-das y dirigidas por los sindicalistas, pues han sido las únicas, teonfesemoslo noblementel que hau andado a tiros contra patronos. Que son hechos individuales, se dirá. Admirido; pero ano es cosa rara que el fenómeno solo se observe en aquellos hombres educados en el principio táctico de la acción directa?

Por otra parte, ¿es que los sindica-listas y el propio Segui no han acepta-do, como los socialistas, intermediarios para resolver conflictos sociales? Chando la famosa huelga de la Canadiense eno fué a parlamentar Segui con otros compañeros de la Confederación con un representante del gobierno de Romanbnes y no aceptaron el arbitraje por medio de una real orden que al efecto se dictó? ¿Por qué pues no hemos do ser sinceros y decir que todos, sindicalistas y socialistas, sos amoldamos a las efecunstancias y practicamos la táclica que mejor conviene a puestros movimie os si en la realidad resul-

ta asi? Yahi ritore v ne lo más trascendental. En el mirin tomó parte el reformista de don Melqui de s Alvárez y haciendó estentación de sus idea e don Fernando Pou, el cuai, aunque dijo el y quién le concedió la patabra que hablaba como abogado del Sindicato, lo cierto es que au discurso fué pri cipalmenta dedicado a pregonar y alemar a todos los hombies y partidos de todos los marices fibrailes para constituir un bloque contra las derechas resocionarias, subnovando y ampliendo estas manifestaciones el propio S gui, que llegó a de-cir que no ser l'un conocido más que do- fr - z ru la coasarvador<mark>a y la liberal,</mark> totale and horous avadora y la liberal, coma estantine e tota republicanos, reformions y dem's liberales, que por lostinto de constitución y de progreso debian buscario, entonderse y encontrarse para echar del poder al reaccionatismo debia de poder al reaccionatismo del productionatismo del prod uztismo; debiendo afindir, para ser justos, que esto lo dijo Segui salvando para cada cual su ideología y su organización o partido. Esto en boca de la primera figura del

sindicalismo español, hasta ahora apolítico y estemigo de toda aproximación o concomitancia con partidos políticos, tiene una trascendencia enorme, no sólo por el cambio de táctica que supone en los sindicalistas si es que se hacea solidarios de tales, manifestaciones, sino también por la influencia que indudablemente instri de tener en la

politica general de España.

Convendita saber pues, en primer lugar, si el scotte exortexado por Segui en el misin del Balear lo comparten los sindicafistas de Mellorca y los de toda España, y en caso de ser así que explicasen claremente que magnitud, forma y alcarce se quiere dar a este bloque de liberales de todos los matices. Precisa que sobre esto se habie chro y sia ambigüedades para que no resulte que luego los sindicalistas con-tinúan siendo apolíticos, antiparlamentarios y exclusivistas. Pues si resultase asi ¿para que hablar de bloque de todos los matices liberales? ¿Para pasar el tiempo? No hay derecho.

¿Que dice a ello «Cultura Obrera?» . * .

En la conferencia del lunes Salvador Segui hizo una buena narración de la evolución de las ideas. En este ac o Segul reveló condiciones de orador elocuente y de hombre estudioso e ilustraco. Su discurso fué bello y rico en datos, to dos presentados en perfec-ta coordinación y buen estilo. Si lo que la seaba Segul en su con-

ferencia era a reditarse de orador y de hondre que macia los acontecimientos más culminantes de la historia en el orden del pensamiento liberal; si pretendia además demostrar que era un evolucionista perfecto y un intér-prete lit eral de estos históricos aconteclmientos, consiguió un exito indiscuilt'e. Por le menos a nosotros nos gustó y le aplaudimos su oración como hembres de espiritu progresivo, más no como socialistas marxistas.

Marx explica la historia de muy distinta manera que los idealistas, a cuya cseurla parere perfenceer Segui. Los factores fundamentales determinantes de la evolución según Marx y según nosotros, no soo ni har sido dos fenó-menos espiribal s, las ideas en si, dos desces expontánces del hombre los pueblos de supera de y perfeccionarse constantamente, siao los hechos ecoómicos que se frei producido en la lastoria y eo la vida de la haminidad de de que ésta existe.

Si bien es verdad que el hombre flene un cerchio que le da facultades pata peosar y dur forma a las ideas, también es verdad que el desarrollo de esas facultades y de esas ideas y su consagración a la vida sucial se debe a Lictores fundamentalmente económicos.

La las condiciones materiales de la existencia misma del hombre que en rodo tiempo han agusizado su cerebro y producido las inquietudes del espíritu

colectivo humano. Marx interpreto la historia, y por eso pudo dar forma científica al socialismo, en un sentido materialista, de intereses económicos, aunque luego la lucha de esos intereses haya ido creando los valores morales y políticos característicos de las distintas formas sociales que la humanidad ha recorrido en la trayectoria de su progreso.

La lucha de clases, en cuvo principio creiamos que Seguia más que otros debia estar conforme por ser un socialista que figura en el campo radical de estas ideas, a la vez que es la expresión general de un antagonismo material histórico y de la existencia también histórica de las gerarquías sociales, ha se vide de fuente y laboratorio de las ideas de renovación y transformación social.

No concebimos pues que un socia-lista sindicalista como Seguí, en su conferer sia del lunes tratara tan extensamente v con tanto detalle tema tan importante como el de la evolución de las ideas a través de la historia y no tuviera en cuenta ni mencionara siquiera la lucha de clases como expresión de la lucha humana y como factor material o económico de elaboración de las ideas. Segui dió a la historia una interpretación sentimental, puramente platónica. Nos habló de los fenómenos espírituales, pero no de los fenómenos económicos como base determinante del progreso. En su concepción de los hechos históricos se veía al idealista utópico, no al materialista científico; al hombre liberal, evolucionista, no al hombre sindicalista revolucionario. En resúmen: la conferencia de Se-

gui nos gustó mucho por la forma expositiva de los conceptos, por el gesto y da elocuencia del orador y por la consecuencia evolutiva y triunfadora de la libertad que el conferenciante sabia sacar de la exposición de los hechos. Pero sinceramente creemos y decimos también que hubiera estado en mejor papel dando la misma conferen-cia un liberal de Melquíades Alvarez o de Alba, que un sindicalista libertario que recorre las poblaciones de España para dar a conocer a los trabajadores analfabetos los principios del sindicalismo y de la organización obrera. Hablar a esos trabajadores del poder de los faraones y de los reformadores del cristianismo es tanto como habiarles de

Sobre un discurso

La oración pronunciada por Salvador Segui el pasado domingo, nos pareció a más de injusta, ambigua e insincera. Injusta por las insidias lanzadas contra los socialistas, ambigua por sus vaguedades y por prestarse a muy distintas interpretaciones, insincera, porque su endecha, que podría suscribir el último de los reformistas, está en manifiesta contradicción con los dichos y hachos del sindicalismo, con sus principios y métodos de lucha.

Nos sorprendis en gran manera que uno de los más significados líderes del sindicatismo español. llamara a todas las izquierdas para la lucha sontra la reacción. No se explica que quienes dedicaron el maximo esfuerzo en dividir a la clase obrera; que les ha faltado espacio en sus periòdicos para insultarnos e injuriarnos, que no han perdonado ocasión para tacharnos de traidores y de vendidos a la burguesia, y que en su irieflexión y envelentonamiento llegaron a

declarar «amarillas a la Union General de Tratisjadores seen hoy los que proclaman la necesidad de una unión que empiece en los liberales y acabe en los más extremistes. Pero esa unión, esa cohesión la quieren los sindicalistas sin pactes, sin alianzas, sin inteligencias ni compromisos de ninguna clase. O sea una unión que no lo sea, una unión desarticulada, una unión en que cada cual cumpla con su deber por el camino de la real gana. O lo que es igual, se quiere por los sindicalistas la ayuda de todos, incluso de las izquierdas burguesas, para saiir del atolladero en que se han metido con sus desaciertos y con sus locures a cambio de persistir después en sus errores y equivocaciones, a cambio de servir a las clases más reaccionarias aconsejando a los obreros la abstención política, la violencia y la huelga general a todo trapo, para continuar gastando inútilmente las energias del proletariado en estériles sacudidas, en movimientes irreflexivos, en excesos sebriles y convulsivos de nulos, cuando no de contraproducentes resultados.

No, no quieren confesar los sindicalistas el fracaso de su táctica y de sus métodos de lucha. El desbarajuste y la desorientación que reina entre las linestes sindicalistas, la desorganización de sus sindicatos no quieren teferirlo a sus equivocados procedimientos; no quieren recogocer, que el auge alcanzado por las fuerzas reaccionarias y la represión por estas ejercida, con ser injustificable, obra es de su propia obra. No nos ha convencido Salvador Segui, con decir simplemente que la represión capitalista era un fenomeno general, porque faliaba decir que este lenoineno, aquí como en todas partes, obedece a la misma causa: al extremismo en sus más

extravagantes formas 1 (16) (1. 11)
Convenzanse los sindicalistas, que ello será un bien, que su fuerza y sus efimeros triunfos no fueron obra ni del poder de su organización, ni de la convicción de sus masas, ni de la bondad de la tactica empleada. Fue todo aquello obra y consecuencia de muy especiales circunstancias y era inevitable, con la desaparición de estas, la bancarrota y el desastre sufridos. A tiempo se advirtió el peligro que se corria, oportunamente se seffalaron los resultados que se iban a obtener de tanto terrer y de tanta violencia, y los hechos han venido a confirmar plcnamente aquellos augurios.

Y es justo que quienes quisieron atribuirse la gloria de los éxitos obtenidos, por procedimientos que nosotros siempre hemos condenado, carguen ahora con la responsabilidad de las derrotas y fracasos, Podrá el sindicalismo no haber fracusado como ideal a realizar; pero en su táctica el fracaso ha sido estrepitoso vel desastre irreparable. Los partidos que aspiren a vivir deberán convencerse que no us posible defender la dictadura y la violencia sin exponeçse a sucumbir vicilmas de tales ideas. Hora es de la enmienda, y bueno sería

que Salvador Segul y los suyos on lugar de la persistencia en los errores que les han llevado al desastre, noble y sinceramente reconocieran su equivocación y se dispusieran a la rectificación, haciendo posible la fusión de todos los partidos que tienen como credi la defensa de los derechos del ciudadano y del trabajador. Y nueno erá para ello que Salvador

Segui comprenda que quien se encuenra verdaderamente necesitado de los consejos dados a los socialistas son sus huestes, pues nosotros somos mayores de adad y sabemos bien a que atenernos, ornos,

Entre los fantasmas

Lejos de la miseria y de la aspereza de los humanos; por encima de la costumbre y de los atavismos, más allá del horizonte que ven los que nos rodean, en portentosas cimas bañadas por el sol, soné que había un paraiso de cuento de hadas, un paraiso fantástico y pueril, donde era posible la felicidad.

Pero la entrada a ese paraíso estaba defendida por un enjambre de enanos deformes, de maniáticos siniestros, de baldados insolentes, de locos furiosos, de pubres de espíritui por millares de seres viciados e incompletos, que escrudiñaban la tierra, para extirpar hasta el más pequeño brote, obstinados en hacer de la vida un erial, un páramo, una pri--ancm sol riviv narian olòs enconstruos como ellos.

Me acerqué, traté de abrirme paso entre aquellas larvas, luché con ardor, pero fué imposible.

Por encima de las cabezas, en las cumbres, ví una silueta que se confundía con el cielo y que debía ser la felicidad, por-

que se parecía a mí amada. Era necesario llegar. Mi vida dependía de la victoria. Y ciego de resolución y de audacia, me hundí en la espesa muchedumbre priscosa, rechazando a unos, derribando a otros, abriendo grietas, como un salvaje, en las selvas virgepes... ¡Horrenda luchal Aquello era un hormiguear de infierno. Cuantos más enemigos derribados, más descubrían mis ojos en el valle. Hasta que cal vencido por el número.

Entonces un floctoral jorobado, profeson de estética, me interpelo duramente: mePor qué corres? ¿Por qué haces crujir tus, musculos? ¿Por qué eres fuerte?

Por que rompes con la tradición resig-nada de los hombres? Las preguntas me parecteron incoherentes; y preferi callarini a schoolig

Pero el jorobado continuó:
— LVas nacia la montaña, donde duermen la felicidad, la libertad y la justicia?... ¿Estás loco?... Felizmente hemos llegado a tiempo. Te curaremos y conoceras la gloria de pertenecer a nuestra

Miré en torno y me encontré, redeado por un mar de abortos, a la vez trágicos y risibles. Todos me miraron con compasión, como si yo fuese el desgraciado. -Habra que civilizarle-dijo un anal-

fabeto -Y que cortarle una pierna-inadió un coio.

-Y que extirparle la razón-silvó, un

demente.
—Si, si-clamaron todos—, hay que ayudarle: hay que hacer de el un hombre adelantado como nosotros. ...

Quise reir, pero se me helo la sangre en las venss.

en las venssi
Se habían apoderado de mi.
Los enanos deformes: los maniálicos siniestros, los baldados insolentes; los locos furiosos, los pobres de espíritu, todos aquellos seres viciados é incompletos me arrastraron por el valle, me hicieron perder de vista la montana duminosa y me obligaren a entrar en la vidastico

und an in bei beit bem in Manuer Ugarte

Agrupación Socialista

COMITÉ

Se convoca el Comité a una reunión que tendrá lugar mañana sábado, 23 del corriente para tratar sobre la próxima reforma del OBRERO BALEAR. . Morro

ald in

of tagen

El Secretario Sebasilan Perratians

Replicando a Monserrat Parets

Breve también y para terminar. Pura opino que alargar más esta polémica seria discutir por discutir sin que en el fondo de la discusión aportásemos nueva argumentación que pudiera hacer modificar nuestros puntos de vista, bien definidos ya con lo que llevamos dicho.

Dice el amigo Monserrat que ha repasado nuestros artículos y de su repetida lectura ha deducido que nuestras diferencias ni son muchas ni muy hondas. Claro que no. Si no pueden serlo entre dos hombres que profesamos una misma ideas y pertenecemos a una misma organización política. Si los principios doctrinales son los mismos y ambos aceptamos el mismo método de lucha dentro el motde general de nuestra táctica, nuestra discrepancia no podía tener más alcance que el que tealmente tiene: apreciar de distinto modo la actuación que nos correspondería seguir en el actual momento político para arrollar a la reacción que a todos nos domina y envilece.

A este fin entiendos tu que se impone la necesidad de que el partido socialista se una a los demás partidos de la izquierda o que, cuando menos, diga claramente que está dispuesto a prestar sus fuerzas a dichos partidos siempre que respondan con sus compromisos y con sus hechos al apelativo que les dislingue y al contenido ideal que les define. Yo entiendo que à base de unas circunstancias especiales como las presentes y de una finalidad común cual la de asegurar el principio de libertad podría y deberta fiacerse lo que, tu dices; pero para dar yo mi voto a ello habra de ser que se me convenza antes, con hechos y no con palabras, de que ese principio de libertad es para dichos partidos algo más que una palabra vana y de que la conjunción de fuerzas no había de servir para hacer el juego a los llamados liberales a costa de nuestras ideas y de nuestro prestigio. Todo menos prestarnos a hacer de comparsás a nadle, y menos a partidos de ideología busguesa y monárquica. Y por no repetir lo mismo que sobre

y por no repetit lo mismo que sobre el particular ya lengo dicho, doy también por terminada esta polémica, congratulandome de que se haya desarrollado dentro los términos de la más sana cordialidad y aquella ulteza de miras que deja a salvo la buena amistad de las personas a pesar de sus lu-

chas espirituales.

L. Bisba

MISERIA E IGNORANCIA

Un millón y medio de niños sin escuela

España, sia haber entrado en la guerra, espiritualmente da la sensación de ser un pueblo en ruinas. El preletariado, sobre todo el de los campos, tras de un fugacisimo y relampasqueante brote de agitación, inspirada en la violencia en Andalucia, ha caido sa la postración más intensa y sufre, sometido al abatimiento de un fatalismo musulmán, las vengativas acometidas del terrateriente latifundista que impene una bárbara reducción en los jornates por los escasos días de trabajo que puede cobrar el obrero que ofrece sus brazos ociosos en las plazas de cada pueblo.

En tanto, el problema del 'analfabetismo sigue revistiendo los más graves caracteres. Estim a como en el año 1857. Cunado Claudio Mayano piaconligado ao les el estrucción pública determinado de intracto de escuele, y maestros que tim un existen en España. Excesimando las esta lísticas, encontraraos que no disminuye el unto por ciento aterrador de los que no saben leer ni escribir.

Las escuelas de los pueblos están instaladas en zaburdas que les propietarios rechazarian para sus espallerios. Las hay situadas en corrales que al propio tiempo se utilizan para comenterios. Y en Madrid, por la indiferencia de las autoridades, no pueden fancionar veinte escuelas cuya local se clausuró por defigiente, sin que se hayan buscado otres en tarjores condiciones.

Al informat ante la Comisión de Presequestos del Parlimento, se presento una Memoria del Ministerio de Instrucción pública declirando que el número de niños que se halían totalmento desamparados de enseñanas epuele calcularse, según los últimos datos estadicioses, en un millón quatrocientos milo, lo que representa un 44 37 por 100 del la publación escolar. Con ser la cifra de una abrumadora elequencia, aún creemos nosotros que no refleja todo el aspecto sombilo de la realidad.

Millón y medio de ninos faitos de toda escuela, abandonados a sus instintos en un ambiente de crueldad y de ignorancia como el que reserva la clase capitalista a los proletarios; millón y medio de niños a quienes se niegan todas las posibilidades de adquirir una instrucción que les eriente hacia el camino de las puras emociones del arte y de la ciencia, no son un mucho menos todos los niños que en España sufren este cruel abandono, condepados a nutrir el ejórcito de los analfabetos.

, La cierto es que una gran parte de les escuelas repartidas por las aldeas se hallan casi siempre desiertas, y los que debieran frequentarlas como alumnos realizan cuando upenas cumplieron siete u ocho añ is, aquellas faenas mediante las cuales puedan aportar una miserable ayuda económica para el sostenimiento de sus familias. De donde resulta que no en todos los pueblos que cuentan con escuela cumple ésta el lin para que se creo. La miseria hace que los padres arrojen a sus hijos en la ignorancia para lanzarlos al campo de la exploración burguesa. Y la ignorancia en que vive la inmensa masa de la clase trabajadora es el supremo estorbe para que el proletariado vea ciaro y adopte los medios que le brinda la lucha de clases para emanciparse de la miseria. Es decir, que una es consecuencia de la otra, por le cual la burguesía ha de cuidhr mucho de que el proletariado no cuente con los medies de instruirse, que son el fundamento de las más fecundas rebeldias.

Para que los hijos de los travajadorea acuidan a la escuela no basta con multiplicar el nú sero de éstas, ya que las circunstancias creadas por el egoismo brutal de la organización capitalista exige que los niños sean entregados también a la más desenfrenada explotación.

No se combatira de veras el analfabetismo si en cada escuela, junto a la tarea redentora del maestro, no se proporciona a los niños necesitados la comida sina y abundante y la ropa y los calzados, costeados por los fondos del Estado y de las Municipios,

¡En este sí que hay una verdadera labor de patriotismo que daría a España días de esplendor. Pero se prefiere que centenares do millones sean consumidos por la guerra de Martuecos para enterrarlos con las vidas de una generación de lorenes que se sacrifice sin entissasme en nombre de una mentida divillzución.

[Cuánto podemos lucer los trabajadores pera neabar con estas infamios del capitalis nos

Folleto importants

El compañero Lorenzo Bisbal acaba de editar en folleto la conferencia que sobre el tema ha producción capitalista y sús principales consecuencias dió en la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» de esta capital, en un curso organizado por la Junta Local de Reformas Sociales.

Es un pequeño compendio de crítica de diferentes teorías burguesas sobre el problema social y un estudio breve, pero claro y conciso, del modo como se realiza la producción capitalista y de los principales efectos que produce en la clase trabajadora y en la sociedad. Todo el texto del folleto es pura doctrina socialista que está al alcance de cualquier trabajador.

Contiene 66 páginas y su precio es de 40 centimos, destinando su autor todo el beneficio queproduzca para El Socialista y El Obrero Balcar, por mitad cada uno.

A los compañeros socialistas recomendamos la propaganda de dicho folleto ya que con ello harán un doble bien: contribuir a la difusión de nuestras doctrinas y a recuperar fondos para nuestros periódicos.

Se halla de venta en esta administración.

A los que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento del 20 por 100, debiendo enviar el importe al hacer el pedido.

Aviso importante

Se suplica a nuestros corresponsales y paqueteros que tengan atrasos con
esta administración tengan la bondad de saldar
sus cuentas cuanto antes
al objeto de no dificultar
la marcha económica de
este periódico.

El Haministrador

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntos Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129 08 ptas. en metálico y 64.85 ptas. en recibos.

Por la Casa del Pueblo
"Pederación de Sociedades Obreres,,

El Comité

DE ALARÓ

Suscripción pro OBRERO BALEAR

Jaime Rotger, ptas., 1'00; José Riera, id., r'oc; Juan Sampol, id., o'5o; Bartolomé Rosello, id., o'25; Bartolomé Guasp, id., o'50; Bernardino Sampol, id., q'20; Dionisio Mulet, id., o'50; Rafael Juan, id., 1'00; Pedro Antonio Juan, id., 0'25; Andres Rotger, id., 0'50; Bartolomé Pons, id., o'50; Francisco Rotger, id., o'20; Pedro Rosello (Maquina), id., o'55; Autonio Rayo, id., o'50; Pedro Antonio Juan. id., o'25; Rafael Coll, id., o'56; Andrés Rotger, id., o'56; Juan Simpol, id., o'40; Gabriel Rolger, id., o 50; Francisco Xamena, id., 1'00; Juan Valles, id., o'40; Dionisio Mulet, id., 0'25; J. M., id., 0'25; Mignel Rosello, ld., o'20; Luis Sastre Ferragut, id., o'30; Cristobal Xamena, id., 0'25; Pedro March, id., o'25; Francisco Rotger, id., e'ao; José Muletaid., o'50; Arnaldo Rosells, id., o'50.

Total, pesetas 13'75.

OBREROS: Suscribios a «El Socialista», «Aires de Fuera» y «El Obrero Balear».

and the state of t

EL OBRERO BALEAR

Congreso de Federación Local

Camo estaba anunciado, el idomingo último, a las diez de la moñana, celebró su tercer Congreso ordinario la Federación de la Casa del Pueblo, durando sus tarcas basta el martes por la tarde.

Abriò el Congreso el presidente de la Federación compañero Bisbal, el cual propuso que se nombrara la comisión revisora de credenciales y que inmediatamente se suspendiera el Congreso pera poder esistir los delegados al mitin sindicalista del Teatro Balear, proponiendo además, en nombre del Comité, que se enviara una carta de salutación a los propagandistas Segui, Amader y Crespo, aprobándose por unanimidad, si bien haciendo constar el delegado de la Union Tipográfica compañero Frau, que su voto lo emitia en sentido de cortesía para dichos propagandistas, cortesía que, dijo, no quisieron tener los sindicalistas y, comunistas en el pasado Congreso al rechazar una perición de dicha Sociedad, encaminada a que se suspendiera la celebración de aquel por coincidir con la venida del propagandista de la Unión General de Trabaja4 dores Manuel Cordero. También en dicha primera sesión fué acordado por unanimidad enviar un telegrama de salutación y simpatia al compañero Pablo Iglesias y otro a Angel Pestaña protestando contra el atentado de que fué victima y deseando su pronto restableci-

Segunda Sesión

A las 3 de la tarde del mismo día se " dió principio a la segunda sesión del Congreso bajo la presidencia de Bisbal, leyéndose y sprobándose el acta ante-

La comisión de credenciales dió lectura a su dictamen, que es de admisión de todos los delegados y conformidad con el número de asociados que presentan, siendo aprobado. En su vista el presidente manifiesta que lo que procede es nombrar los compañeros que han de formar la mesa, siendo elegidos los companeros Juan Payeras para presidente y Sobastian Ferratjans y Antonio Valls secretarios, quedando con estos nombramientes definitivamente constituido el Congreso, al que asisten 21 delegados representando a 11 Sociedades y 1.342 ascelados. La Unión de Aserradores no presentó delegación.

Acte seguido se dió lectura a la me-

moria del Comité Central en la que se detalla el movimiento de la Federación y actuación del Comité durante los cuatro meses que median de la celebración del último Congreso extraordinario. Es aprobada por unanimidad. El 5.º punto del orden del día, que es

«Gestion y nombramiento del Comité Gentral», se acuerda dejarlo para lo úl-

Sobre el 6.º punto (principios y tactica de la Federación) se acuerda casi sin discusión inspirarse en la misma ideologia y procedimientos de la Unión Gene-

al de Trabajadores. En las relaciones de la Federación con los organismos nacionales e internacionales, que figura en el séptimo punto del orden del día, habo larga discusión, sosteniendo el delegado de La Hermandad que esto se dejara al libra albedrío de cada sociedad federada o que, al menos, se concediera autonomía a su co-lectividad. El Comité Central y otros delegados sostuvieron que la Federación no podia permanecer por más tiempo en el aislamiento, en el estado hibrido en que se hallaba y que había llegado la hora de decidirse por un lado o por otro. Por haber tenido siempre los escrupulos que manifestaba el delegado de La Hermandad; por queterse mantener en la neutralidad a fin de hacer posible la unidad obrera y la convivencia de todas las tendencias en un mismo local-contestaron-ha venido el desastre, pues a la primera ocasión que tuvieron los sindicalistas y comunistas para llevar el agua a su molino compieron la neutralidadi y cuando se convencieron de que no tenian lucrza para llevar a cabo au obra se fueron de la Federación y de la Casa del Pueblo para seguir los derrotetos de la Confederación sindicalista. Los campos están, pues, deslindados; la división obrera está hecha y no por culpa de la Federación ni de les que hoy sostenemos la necesidad del ingreso en la Unión General, sido por los mismos que ahora piden autonomia y temen a la desunión.

Passado el asunto a votación se acuerda por unanimidad, con la abstención de La Harmandad, pedir el ingrese a la Unión General y por su consecuencia quedar adherida la Federación a la ternacional Sindical de Amsterdam. El octavo punto trata sobre educación

y cultura y se acuerda aceptar el criterio del Comità Cantral que va contenido en un capitule del proyecto de reglamento de la Federación

Se pasa a discritirse el g.º punto del orden del día, o sea la actitud de la Federación frente a los asuntos de interés público, acordándose que en cualquier memento de anormalidad constitucional. de represión de los gobiernos contra los trabajadores, conculcación de las leves y derechos de los ciudadanos, pueda la Federación, dejando la iniciativa al Comitá Central, unir sus fuerzas a las de cualquier otro grupo social o partido político a base de una acción conjunta encaminada a restablecer el imperio de las libertades públicas y el derecho de los trabajadores.

En el punto «Sobre la nueva Gasa del Pueblo» se acuer le que la Federación al entrar a vivir en dicho edificio pierda todos los derechos de propiedad exclusiva sobre la Escuela y Biblioteca que hoy posee, la sillería y enseres del Café y Conserjería, pasando a formar parte de la propiedad común del edificio bajo las mismas condiciones que figuran en la escritura de donación de éste y la misma tutela del Patrodato y los presidentes de todas las entidades allí albergadas,

Se continuará

Una reforma en la Sociedad de zapateros

Hace tiempo que «La Igualdad» viene preocupandose de un asunto que, para su vida y desarrollo, tiene extraordinaria importancia. Tantó es así, que, en la Junta General extraordinaria que, celebró el sábado último, el Comité, abordó la cuestión en términos que convencieron a cuantos asociados asis-

Se trata, compañeros, de la forma como tiene establecida nuestra Sociedad la cotización,

Resulta que haciendose la colización semanal, el Recaudador tiene que realizar un trabajo que podemos calificar de extraordinario, pues para cobrar al mes un poco más de 60 centimos tiene que ir a domicilio más de cuatro veces también.

Este trabajo que saben los compañeros como tiene que hacerse tratandose de zapateros, pues unos trabajan en pisos muy altos y la mayoría en cuartos de azoleas, resulla muy molesto y pesado, por cuya razón da Iguadado desde tiempo remoto ha venido pagando un tanto por ciento de recauda-ción al cobrador, que es un absurdo. Primeramente se pagaba el .35 por ciento, después el 40 y últimamente se la tenido que llegar al 50 por ciento. Por poco que mediten los zapateros verán que dando un 50 por ciento de cobranza no hay ninguna Sociedad que tenga vida, pues la cobranza se lo come todo y tanto es así que al mismo gando un tanto por ciento de recaudacome todo y tanto es así que el mismo Recaudador manifestó su disconformidad en eilo manifestando estar dispues-to a dimitir.

Por estas razones, y teniendo la se-guridad completa de que La Igual-dad no puede seguir así, en la men-Junta General se acordó eslablecer la cobranza mensual. De este modo queda tesuelto el problema que como hemes dicho era de vida o muerte para la entidad.

3--0

La reforma, en cuanto a forma, representa un sacrificio para los zapate-ros, pero en el fondo es un beneficio. Ahora lendran que abonar de una sola vez 50 céntimos mensuales y antes pavez 50 centimos mensuales y antes pa-gaban 15 céntimos semanales, es decir, que al año se beneficiarán con 1 peseta 80 céntimos. Esto en cuanto al socio. En cuanto a la entidad el beneficio es respetable.

respetable.

Por ejemplo añora cobra «La Igualdad» a 200 asociados, que, a 0º15 resultán 30 pesetas semanaics, menos la cobranza, quedan 15 pesetas. Cobrándo mensualmente cobra 200 asociados que, a 50 céntimos, resultán 100 pesetas, menos el 20 por 100 de cobranza quedan 80 pesetas y reducido a semanas, son poco más o menos 20 pesetas y esto dando un 20 por ciento de cobranza, que creemos crecido.

Como yen pues, los compañeros

branza, que creemos crecido.

Como ven, pues, los compatieros zapateros, la reforma se impone y se impone porque en ello va la vida de «La Igualdad». Si los zapateros creen que «La Igualdad» debe vivir de se guro apoyarán la reforma y sinó no la apoyarán, pero, meditenlo anies bien, pues si la pierden es muy fácil que venga el dia en que la añoren a pesar de que ahora parece habeila olvidado un poco. un poco.

Para dar forma al acuerdo, el Co-mité remitirá a los asociados una cir-cular dando a conocer dichos propó-

Simon Pullana "Secretario de «La igualdad»

Un Teniente de Seguridad, iracundo

de Seguridad, iracindo

El martes por la tarde en la parada de itánvis de la calle de Marina sucedió un hecho del que protestamos enérgicamente. Por una cuestión que no puede ser motivo para ello, el Teniente del Cuerpo de Seguridad propinó varios garrotazos a un ciudadano al pretender este subir al tranvia.

En otra ocasión protestamos ya de que les de Seguridad, que según el patriarca don José Seclas fueron indios para mantener el orden, apelaran a la fuerza bruta para resolver cualquier incidente que se presentara, pues creimos y seguines creyendo que no existe ninguna ley ni Reglamento que lo autorice. Y constitute data vez no sentrata de ningún aperturbadora anarquista, sindicaista a socialista, sinó de un cindadano burgués que, si no le es, podría ser maurista.

Tomé nota de elto don Millán y contenga los impetus de quien debería dar ejemplo de prudencia y, buen tacto ya que, no creemas imponga al Tenjante de marras, ningún carrectivo.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª-Socorro, 92



La Americana

Zapateria de Antonio Negre

Calzado de lujo a medida y con-fección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin dntes visitar esta casa.

94 Jaime II, 94, .. Palma de Maileres

